

Centro America

Suscripción mensual... trimestral... anual...

EXTRANJERO

Suscripción anual oro americano...

AVISOS, PRECIO CONVENCIONAL

Administrador, Rafael Alpizar

PATRIA

Diario Republicano

Oficinas y Talleres

Avenida primera Oeste No. 30

Delante al Hotel Internacional

Apartado de correo No. 2062

TELEFONO No. 44

Toda colaboración será solicitada

Editor y Director,

Luis Castro Ureña SAN JOSE

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SABADO 27 DE OCTUBRE DE 1906

NÚMERO 96

MIGUEL MACAYA Y COMPAÑIA

FERRETERIA DE PRIMERA CLASE

SAN JOSE

CON UNA BIEN SURTIDA SUCURSAL EN PUERTO LIMON

MIGUEL MACAYA, - Socio Gerente

La Jardinería "La Flor"

de ALFREDO BRADE avisa que para mayor comodidad del público...

IMPRENTA ALSINA

LA MEJOR DEL PAIS

Apartado numero 249 Telefono numero 36

Precios baratos

LA SUIZA

Taller de Mecánica y Armería

50 varas al Sur de la Botica de LA VIOLETA

Ofrezco a mi clientela y al público en general toda clase de trabajos en el ramo...

SAMUEL MONTANDÓN

Hacendados

Tengo una regular cantidad de semilla de GUINEA fresca de la presente cosecha...

Entenderse con Jesús Valverde S. en San Mateo, ó con Tobías Valverde S. en la pulpería LA BICICLETA.

AVISO

Se vende muy barato un bonito solar esquinero, con varios cimientos, agua manantial, y macadam ya pagado...

LIBRERIA Y PAPELERIA

Iglesias Hermanos

Calle Central N. Apartado 170

Todas las semanas se reciben obras nuevas, las que vendemos más baratas que en ninguna otra parte...

CAFE VALBUENA

Jose Maria Arias

-San Jose, junto al Teatro Variedades-

Es hoy el punto de reunión de nuestra juventud alegre, deseosa siempre de diversione que no perjudican y sí recrean al espíritu...

Taller de Relojería y Mecánica

Composición garantizada de toda clase de relojes, máquinas de escribir, aparatos de ingeniería, fonógrafos, cajas de música, armas de fuego, etc.

Precios sumamente módicos. Taller frente a la casa de don Federico Tinoco, contiguo al Con. gultorio del doctor E. Uribe R.

FEDERICO ROA, E.

OPORTUNIDAD

El que quiera con poco dinero hacer negocio, puede comprar una buena cantina y restaurante situados en Ocuca de Morúa...

VINO DE PEPSINA CRISTAL

Preparado en la BOTICA FRANCESA. Remedio seguro y eficaz para la Dispepsia, Falta de Apetito, Acedias, Digestiones Lentas y Dificiles, etc.

LA ALHAMBRA

E. PAGES y CIA.

GRAN ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES

Constantemente renueva sus existencias. Ventas en condiciones especiales, ventajosas para sus clientes. San José, julio de 1906.

A. Herrero y Cia,

unicos agentes en San Jose.



AL SIGLO NUEVO

Compañía Hamburguesa Americana

LINEA ATLAS

Vapores correos: Prinz Waldemar, Saruia, Prinz August Wilhelm y Sibiria

Salen cada lunes de Limón para New York. Todos los vapores prestan mucha comodidad para pasajeros; dan excelente comida y llevan camarera. Hasta nuevo aviso los precios de pasaje para New York serán así.

Primera clase.—Limón a New York \$ 40-00. Ida y vuelta, 75-00. San José, Junio 12 de 1906.

JOHN M. KEITH, AGENTE

ATENAS

Fiesta del Patrono

Atenas es siempre igual: bonita y pintoresca, con su clima delicioso, con mujeres muy guapas, con gente agradable, y sobre todo con un Cura que vale un mundo...

En cuanto al cumplimiento de su deber como sacerdote, el Padre Rodríguez da pruebas inequívocas diariamente, confirmadas con el cariño y respeto que le guardan sus feligreses...

El 23 a las 6 1/2 p. m., dió principio el rosario solemne; el templo iluminado con gracia, estaba completamente lleno de gente. Empezó la música y algo con ella muy suave y muy dulce...

El sermón, a cargo del Padre Carmona, gustó mucho; el tema fué «La familia cristiana», desarrollado magistralmente, con sencillez y claridad, con oportunas y provechosas consideraciones...

El rosario terminó a las 8 de la noche; siguió la retreta, ejecutada por la filarmónica de Grecia que, dicho sea de paso, toca con bastante afinación y gusto...

Luégo... a dormir, a pensar en lo del día siguiente; sin embargo, casi no pude dormir, por motivos que callo; y cuando quise conciliar el sueño, oí a las 5 de la mañana, las alegrísimas notas que lanzaban al viento los filarmónicos griegos...

A las 9 a. m. principió la pro-

cesión, por las calles, del milagroso arcángel; entró a la iglesia a las 9 1/2, hora en que comenzó la misa solemne.

Volví a oír, siempre dulces, la voz de Petrita; cantaban con ella los señores Calderón y Chacón. Como el rosario, la misa fué estupenda.

El Padre Arce, Secretario del Ilustrísimo señor Obispo, ocupó esta vez el púlpito; su sermón, acerca del matrimonio, fué bien pensado y mejor dicho. Este cronista felicita al joven y virtuoso sacerdote por lo acertado que estuvo.

La misa terminó a las 11 a. m. De la iglesia pasamos a casa del Padre Rodríguez, en donde fuimos invitados a un suculento almuerzo al que no faltó el buen humor, la charla que agrada, la cordialidad que tanto satisface.

Antes de dejar Atenas, presentamos en la plaza una matinee de acróbatas; trabajaron, entre otros, Kukito y el Enano. Nuestro excelente amigo don Virgilio Alvarado se interesó mucho por recoger una contribución para ese fin, y así se pudo proporcionar al pueblo un espectáculo que lo vuelve loco de alegría.

Y vino pronto la hora de regresar a la capital, dejando con tristeza la encantadora Atenas que tantos recuerdos tiene para el que esto escribe.

JOSEFINO

San José, 25 de octubre de 1906.

Oficial

Gracia.—Se rebaja la décima parte de la pena de presidio a que fueron condenados los reos José Modesto Mora y Hermenegildo Ortiz Montoya.

Policia.—Se nombra agente de policia de San Rafael y San Juan de Dios, cantón de Desamparados a don Manuel Chevez Brelis.

Fomento.—Concédense tres meses de licencia para separarse de su destino a la señorita Teresa Umaña, portera del Instituto Físico Geográfico y para que la reemplace se nombra a doña Eva Solano viuda de García.

—Se concede a la municipalidad de Paraíso un auxilio de ₡ 479 00 para que haga las reparaciones necesarias en el puente colgante que existe sobre el río Reventazón.

Venta de una casa.—Se vende una casa propia para una familia numerosa, sita en la avenida Central, Esta. Para precio y condiciones entenderse con el que suscribe, en la Agencia de Obreros frente a la Casa Presidencial J. J. Mendoza, 4 de Octubre 15 y 16.

AVISO

A todos los dueños de comisarías de la finca de Limón que me hago cargo de auxilios de lo que necesitan de mercaderías y de toda comisión que se me encargue.

Dirección: Librería de J. J. A. Montero, San José—José Joaquín Hernández C.

NOTAS EDITORIALES

Mirada retrospectiva y ultra vision

Ideas prácticas — Instrucción pública Generalidades

No obstante que vivimos caca-reando que Costa Rica está incomparablemente bien servida en materia de instrucción pública, la observación y la experiencia demuestran precisamente lo contrario.

Basta consultar la estadística, en lo que atañe a los delitos, y cotejarla con la de otros países, y aun con las nuestras de antaño, para convencerse de que aquí la criminalidad aumenta en proporción geométrica alarmante si se toman en cuenta los muchísimos medios educativos que hay ahora en el país, y que antes no había.

Y ese crecimiento obedece, en primer término, a que el pueblo—entendiendo por pueblo todos los habitantes de la nación—no recibe la educación conveniente de parte del estado.

¿Y por qué de parte del estado? ¿No es en el hogar donde esencialmente debe verificarse la educación del hombre?

Ya lo creo que sí; pero aquí, por desgracia, salvo rarísimas excepciones, en el hogar, en la familia, no se educa a nadie, y por esto tiene el estado que suplir la omisión, hacer lo que no hacen los padres ó encargados de los niños.

En sociedades que verdaderamente tienen conciencia de su misión, la ingerencia del estado en esta particular ha venido á ser casi innecesaria, pues todo el mundo se cuida de su propia educación y de la educación de sus hijos.

Entre nosotros—triste es confesarlo, pero el deber nos obliga á ello—, no sólo no se educa al niño en su casa, sino que más bien se le prepara para la indisciplina, para la rebelión á toda norma saludable, con tanto esmero como el indispensable para la educación; no sólo no se educa al niño en su casa, sino que más bien se ponen trabas á la acción educativa del estado, con lo cual se logra que el muchacho no reciba educación ni en casa ni en la escuela, y llegue á ser hombre pernicioso, antes que útil, para sus semejantes.

Y es lástima, porque la índole y el corazón del costarricense son pasta blanda y admirablemente dúctil. Pocos pueblos habrá tan gobernables como el nuestro, pero la falta de educación apropiada nos echa á perder.

Una administración que esté realmente animada del deseo de empeñarse en el bien de la comunidad; que consagre su tiempo y su espíritu, antes que á organizar fiestas y hacer innovaciones desprovistas de sentido práctico, que sólo son inspiradas por la vanidad de unir el propio nombre á algún acto de resonancia, aunque carente de mérito; que se dedique de lleno á estudiar profundamente los males de que adolecen nuestras instituciones y la manera de ponerles remedio, y á ponerlo efectivamente, tiene que hacerlo todo en punto de educación pública, pues hoy por hoy nada tenemos edificado en ese sentido.

Palacios suntuosos, que más parecen teatros que escuelas, y mucha bambolla para la instrucción, si tenemos; pero eso no resuelve la dificultad.

Mientras las paredes de los edificios públicos y particulares estén llenas de indecentes inscripciones y dibujos; mientras el respeto por la propiedad ajena no sea un culto religiosamente guardado; mientras la higiene más estricta no sea el mejor amigo del individuo; mientras la mala fe en las contrataciones sea la base de ellas por ambos lados; mientras haya gentes vigorosas y sanas mendigando, al par que no se encuentra un buen sirviente, ni brazos para multitud de empresas, pues el trabajo es mirado con horror, la educación que el estado imparte en las escuelas no responde á su fin.

Es preciso crearla debidamente, y cultivarla con amor, hasta que rinda los frutos que una nación bien constituida tiene derecho á esperar de ella.

San José, 26 de octubre de 1906. L. M. CASTRO

Hasta aquí he venido considerando á las secciones del Istmo centroamericano como naciones soberanas é independientes, tan desligadas unas de otras como Rusia y Turquía, como China y Japón; pero este es un concepto falso que hay necesidad de sacudir, y quiero y debo considerar hoy á la patria en conjunto, formando una sola unidad armónica, sin conservar más frontera que la del norte, que separa nuestro territorio del mexicano, y la del sur, que los divide de la nueva República de Panamá. En este nuevo concepto, que más tarde ó más temprano tendrá que prevalecer, las actuales fronteras entre Estado y Estado constituirán simples demarcaciones de jurisdicción local, como las que desdihnan, por ejemplo, los Estados de Campeche y Yucatán en México, ó los Estados de Amazonas y Matto Grosso en Brasil.

Centro América fué una durante la prolongada y penosa dominación española, y será una por la fuerza incontrastable de los acontecimientos humanos en un porvenir menos distante que lo que comúnmente se cree: fué una Centro América en los primeros tiempos de su existencia independiente; el corto período de predominio del principio de variedad, en oposición al de unidad, que corre desde la disolución del lazo federal hasta nuestros días, no ha sido tiempo perdido, y constituye una especie de preparación ó noviciado para entrar en la vida política común, no como entraron estos pueblos en la antigua federación, sin sombra siquiera de la conciencia de sus derechos, ni remota idea de los deberes anexos á la ciudadanía.

El progreso que en menos de un siglo hemos alcanzado los istmeños es simplemente colosal, si se mide y pesa, parando la atención en la pobreza del punto de arranque. Refiriéndome á Costa Rica sólo citaré dos hechos, uno inmediatamente anterior á la proclamación de la independencia, y otro inmediatamente posterior á la fecha de aquel grandioso acontecimiento, para que se juzgue por ellos el deplorable estado de atraso en que nos dejó el coloniaje.

Sucedió que habiendo llegado á Caldera un buque americano mercante, cargado de géneros y provisiones, para abrir relaciones de comercio con esta menospreciada colonia, el Jefe del Puerto envió inmediatamente un correo á Cartago, en consulta del caso y demanda de las correspondientes instrucciones. La constatación del Gobernador español de Cartago fué breve y enérgica: "Cumpla usted, dijo, sin contemplación de ningún género las disposiciones de las leyes de Indias, que prohíben, bajo pena de muerte, la contratación con extranjeros, sobre todo cuando, como en el caso ocuriente, se trata de herejes, enemigos de nuestra santa fe católica; intíme usted al Capitán de esa nave, abandone inmediatamente las aguas del Puerto, y sólo por humanidad y tornando las más exquisitas precauciones, permítale hacer aguas, con tal de que en esa operación no se pierda un minuto". Y las órdenes del gobernador de Cartago se cumplieron religiosamente. Ese es un hecho; he aquí el otro. El comerciante inglés Mr. Frevetick llegó á nuestro puerto del Pacífico en los días en que administraba á Costa Rica la llamada Junta Superior Gubernativa. Mr. Frevetick traía artículos de comercio de que tenía imperiosa necesidad la Provincia, á saber, pólvora, plomo, fusiles, espadas, cañones, piedras de chispa, etc.; y precisamente los artículos que solicitaba en cambio, abundaban en la Provincia; á saber, carne salada, sebo, cueros, bizcocho, dulce y cebollas. Entrambas partes estaban ansiosas de llevar á cabo sin la menor dilación el cambio; pero sucedía que ni el señor Frevetick entendía una palabra de español, ni en todas las ciudades, villas y pueblos del interior de la provincia pudo darse con una persona que entendiera una palabra de inglés; de manera que para cerrar el trato fué preciso aguardar á que un correo expreso fuese á traer del valle de Matina un negro jamaicano, perito en ambas lenguas, que por último ofició de intérprete.

Pueblos, pues, que salían de semejante estado de atraso, no era posible fundaran una República sólida y estable, y mucho menos la complicada entidad federal. Hoy pasa otra cosa; los pueblos centroamericanos están preparados para entrar en una vida política más amplia, y aunando los esfuerzos hasta aquí aislados, se hallan en aptitud de fundar una nacionalidad respetable.

El territorio de la república no será ya ciertamente el mismo del antiguo virreinato y primera Federación; porque precisamente por el aislamiento y debilidad de las dos secciones fronterizas, Guatemala y Costa Rica, los estados vecinos, México y Colombia, hubieron de agrandar sus territorios á costa del nuestro; pero nos quedan ciento setenta mil millas cuadradas, bañadas por el Caribe y el Pacífico, en lo mejor del continente americano y en el punto que el vaticinio de Bolívar designó para capital del mundo y emporio del comercio universal; área en que no entran laudos ni desiertos; toda ella de fácil acceso, en la cual se dan los frutos de todas las zonas del globo; y en donde, con termómetro en mano, puede escoger el más fastidioso, de grado en grado, la temperatura que mejor cuadre á su capricho.

El territorio centroamericano es pequeño si se compara con el del Brasil, con el de la Argentina ó México; pero es grande, enorme si la comparación se hace con el de Suiza, Uruguay, Holanda, Portugal, Rumanía, Santo Domingo, Servia, Haití, Panamá y muchos otros países.

En punto á población podemos exhibir un guarnido no despreciable, unos cuatro y medio millones, que permite hacer una comparación favorable con Chile, Suiza, Venezuela, Colombia, Ecuador, Grecia, Paraguay, Uruguay, Santo Domingo, Haití, Panamá, Perú, Servia, Montenegro, Bolivia y mucho más. Y no debemos olvidar que habiéndonos multiplicado la familia centroamericana un quinientos por

ciento entre 1821 y 1906, sin contar con inmigración perceptible, desde que esa corriente se pronuncie, la población crecerá en una proporción mucho mayor que antes y no trascurrirá medio siglo, sin que la nacionalidad centroamericana se ufane de veinte á veinticinco millones de almas: sobre todo si el doble ensueño de Blaine y Carnegie, ó sea el canal americano y el ferrocarril panamericano, llegan á realizarse, como tendrá que suceder, en poco más de una década, y quizá en menor plazo.

Estas no son meras bellas idealidades, sino hechos próximos á cumplirse, que sólo no atreven los ciegos; de cuyas ventajas disfrutarán, si no yo, muchos de los que me honren pasando los ojos por estas líneas. El porvenir de Centro América es grandioso; pero no hemos querido darnos cuenta de él, y menos se nos ocurre prepararnos para su indefectible advenimiento.

Algo hemos venido preparándonos sin embargo, si bien está inconscientemente: lo dicen las tres mil y tantas escuelas en que un ejército de más de ciento treinta mil niños reciben diaria disciplina; lo dice nuestro comercio de importación y exportación que da anualmente un balance favorable de cerca de ocho millones de pesos oro. El guarnido de nuestro comercio con el Reino Unido pasa de dos millones y cuarto de libras esterlinas y el de los Estados Unidos pasa de veintuno y medio millones de dólares. Sólo el valor de nuestro café exportado representa unos veinte millones oro; y el banana, que ha poco era cero, no tardará muchos años en alcanzar y sobrepasar el importe del café.

Sumando las líneas férreas centroamericanas, se tiene un total de más de mil millas. Para que se vea lo que esto vale, adviértase que todos los ferrocarriles peruanos apenas exceden en millaje á los nuestros y que Venezuela apenas cuenta con la mitad de dicha longitud. Nos dejan muy atrás con todo la Argentina, con sus doce mil millas de caminos de hierro; Chile, con sus doce mil ochocientos setenta y cinco y Suiza con sus dos mil ochocientos noventa y ocho millas. Sobre todo, los ferrocarriles argentinos, chilenos y suizos forman un sistema, una red, que lleva la vida del centro á los extremos y vice versa, como la sangre en el cuerpo humano, y nuestros ferrocarriles están desconectados y son viva imagen de la vida de aislamiento, desconfianza mutua y falta de confraternidad que ha sido el ideal acariciado de los más afortunados—aunque menos ilustres—estadistas centroamericanos.

Las rentas públicas del Istmo no son para despreciadas, pues pasan de cincuenta millones de pesos plata; pero los celos y rivalidades recprocas han dado lugar en mucha parte, á que el ramo de guerra devora cantidades exorbitantes. Mucha más de la tercera parte de los dineros del pueblo se invierte en ese ramo ó sea una suma mayor de la que en la defensa nacional gastan México y Brasil. Daré los números por su importancia: mientras que Centro América dilapida diez y ocho millones largos, el gasto de México no llega á diez y seis y el del Brasil apenas pasa de quince. En cambio, Centro América dedica á instrucción cinco millones plata; y Suiza, con un millón menos de habitantes, gasta más de cincuenta millones de francos, (diez millones de pesos oro) en educar medio millón de niños.

Peró el asunto es largo y dejaré para otro artículo su continuación. San José, 21 de octubre de 1906. UN COLABORADOR.

Boda

Rosa Ramón González E. y Adela Venque

No esperéis amigos míos que os haga un epitafio color de rosa. Estoy enfermo y he perdido todo mi buen humor. Estos párrafos saldrán color de sombra; negros como los ojos que yo adoro negros como las trenzas de Mignón.

Sinenbargo, os casáis, y es preciso que los céfiros besen á las flores, que las mariposas blancas, como vuestras ilusiones, revoloteen de flor en flor buscando la vida en las corolas de los lirios, como buscáis vosotros la dicha en vuestros corazones.

Tened presente siempre, que las hebras de luz que atan las almas, son los hilos de oro, que unen las horas dichosas en el florido jardín de las ilusiones. La esbelta y gentil Adela, bien merece ser feliz con el cumplido caballero y honrado trabajador, el amigo don Ramón González Castillo.

Eterna felicidad les deseamos á tan simpática pareja. JAJAJAJIT.

Sábado, 27 de octubre de 1906.

Certamen fin de siglo

Un tal Carranza, individuo de principios sanos, amante de la prensa sana y sano prodigador de lisonjas, solicita "abrir por «La República» un certamen de pensamientos y escoger entre todos los cinco mejores"—¡qué guayabas!—para apreciar al individuo en sus dos aspectos: moral é intelectual.

Desde cuando acá se conoce al individuo con pensamientos formados para certamen? Probablemente desde que Carranza concibió su luminosa idea. Los pensamientos que ednan actualmente á la juventud no petuante, no han sido hechos especialmente para "certamen, sino nacidos espontáneamente, en el desarrollo de algún estudio, como conclusión de una serie de acciones tangibles, etc. Para certamen se inventa, se pule, se amolda, se dice lo que es bonito y no lo que se siente, por vanidad, ambición, comercio, por conseguir glorias baratas, luego con ello no se puede conocer ni moral ni imaginariamente al hombre, cuando más se puede conocer como plagiario.

Como prueba alí va uno: El hombre ejecuta los actos que censura en los demás; si es poderoso merece el calificativo de bárbaro y debe ser temido; pero si es un tarabamta cualquiera, se le llama "cínico" y se mira despreciativamente.

Si este no le gusta á Carranza pasaremos por el mercado á comprar un libro para buscar otro.

UN PENSADOR

ALAJUELEÑAS

Octubre, 23.—Desde las 9:30 p. m. del sábado 20 de los corrientes, los amplios salones del Centro Social se vieron inundados por distinguidas personalidades de nuestra culta sociedad, y era que se celebraba ese día el baile anunciado en conmemoración del descubrimiento de América, el cual no se pudo verificar el 12 del mismo mes debido al luto que guardan gran parte de nuestras familias.

A las 10:30 principio el baile; el salón estaba modesta pero graciosamente adornado, adorno completado por un bellissimo cuadro de apreciables damas y señoritas. Entre las primeras recordamos á las señoras doña Esmeralda viuda de Gamboa, Ana de Figueredo, María L. de Cabezas Atilla de Soto, Amelia de Alfaro, Cristina de Quesada y algunas otras señoras.

Cartago estaba allí brillantemente representado por Chabela y María Alvarado, por San José estaban las señoritas Espinach, Amalia Salazar, y algunas jóvenes más cuyo nombre lamentamos no haber podido obtener. Alajuela lució ese día las flores más predilectas de su jardín, de las cuales vimos á la simpática cuanta modesta Juanita Oduber, que fué aclamada como reina del baile, Sara Alfaro, Marina Chacón, Elisa Ardón, Julia y Hortensia Jirado, Ester Fonseca, Peregrina Alvarado, señoritas Quirós, Bolaños, Quesada, Mercedes Barquero, María Gabezas, señoritas Agüero, Soto y algunas otras cuyos nombres se han escapado á nuestro lápiz.

En cuanto á lo demás nada tenemos que agregar, tan sólo queremos dirigir las felicitaciones más sinceras á los jóvenes—alajueleños en su mayor parte—que componían la orquesta presidida con admirable maestría por don Eduardo Cuevas. Todas las piezas ejecutadas gustaron mucho, sobre todo "El Marqués de Salamanca" (sinfonía), las cuadrillas "Ballo in Maschera", la mazurca "Sueño de Artista", galop "Gioconda" y "El Centauro".

A las 5 de la mañana concluyó el baile, habiendo salido los concurrentes gratos recuerdos y con la esperanza de asistir á otro que se prepara para diciembre próximo. ¡Bien por Terpsicore!

—El Noticiero anunció en un suelto de gaceta titulado "Así se hace" que la Municipalidad de Alajuela se disponía á dar principio inmediatamente á la instalación por su cuenta de la luz eléctrica; que al efecto se habían pedido todos los materiales necesarios y "que los postes de hierro estaban ya colocados". Pues bien, esa noticia es falsa y prueba de ello es que el contrato existente con la Empresa de Mendiola Boza se ha prorrogado hasta por un año; es decir, que si acaso llegáremos á tener luz propia, será por lo menos, dentro de un año ó más.

—El furor por las próximas elecciones municipales que habrán de verificarse en diciembre, comienza ya á desatarse lo que nos parece muy anticipado.

ARNOLDO DE ARAGÓN

A la gentil dama Directora de La Selva

Escuela de Adultos Tres Ríos

Un gallardo ramillete de finalidades generosas ha hecho de nuestras conciencias y corazones fraternal conjunto. Sedientos de no mentidas liberaciones, vamos resueltamente trajinando una amplia vía, siempre fresca y regada siempre de esas armonías que modula alegre el pensamiento: la del libre estudio. Un nuevo encanto viene hoy á alentar esos corazones y conciencia en su labor; nos lo brinda la valerosa mujer que abandonando heroicamente el angosto tillo de lo vulgar, llega á empuñar briosamente una de las banderas que lucen en el ramillete gallardo de generosas finalidades hacia las que mira la proa de un barco, nuestro anhelo. A los pies de tan gentil dama venimos á desplegar el homenaje de nuestra humilde simpatía y adhesión. Octubre de 1906 Evaristo Mora, Moisés Vargas, Ma-

nuel Rodríguez, Manuel Alvarado, Rafael Cortín, Manuel Loria, Teófilo Vargas, Rafael Calderón G., Juan F. Solís, Roberto Fonseca, Rogelio Mora, Joaquín Vargas, Eustaquio Céspedes, José Vargas, Eligio Alvarado, Jacinto Muñoz, E. S. Jiménez, Rubén Sanabria, Francisco Cantillo, Ruperto Monge, Albino Auguzi, Celso Barahona, Otoniel Fonseca, Francisco Fallas, D. Goncejo F., Francisco Gené, Rafael Burgos, Roberto Astúa, Juan Mora F., Demetrio Sanabria O., D. A. Bejarano, Gregorio Conejo, B. V. Pastor, Mariano Fernández, Natalio Mora, Ismael Torres, R. Céspedes M., Juan C. Fonseca, Porfirio Ramírez, Pedro Conejo, Guillermo Muñoz, Rafael Sánchez B., León Mezerville, A. Sanabria G., Rubén Coto.

CABLES

AUSTRIA-HUNGRÍA.

Cambios en el gabinete

Viena, 25.—Se ha hecho cargo de la cartera de relaciones exteriores Mr. Achrenthal. El ministro de la guerra presentó la dimisión por haberse negado Hungría á aumentar el ejército, reemplazándolo el general Reitech. El emperador condecoró con el orden de san Esteban á Mr. Galuchsky.

BÉLGICA

Suicidio de un sportman

Amberes, 25.—Aunose se suicidó, disparándose un tiro de revólver, el bien conocido sportman Mr. Osy.

GRAN BRETAÑA

Contra los ferrocarriles italianos. La circular del almirantazgo.

Londres, 25.—En un violento artículo que publica The Times contra los ferrocarriles italianos concluye diciendo: "Parece que la disciplina de los empleados deja mucho que desear, lo cual es sin disputa factor importante en la desorganización de que se queja el público. Fuera de toda cuestión está que el peligroso viaje por ferrocarril de Italia se hace tan terriblemente incómodo que los visitantes debieran pensar si el gusto de estar en ese país compensa la miseria de viajar en sus ferrocarriles."

Comentando la circular del Almirantazgo dice The Daily Telegraph: "Se comprende que el centro de gravedad ha pasado de aguas meridionales á las septentrionales. El Mediterráneo se ha convertido en un teatro de paz y de paseos. Francia, Italia y Austria son nuestros buenos amigos. Madrid ante la retirada de buques de esa zona se obtiene otra flota con puesta de divisiones al mando de almirantes."

The Tribune considera la circular como otra prueba del reconocimiento del hecho de que el establecimiento de una gran escuadra alemana en aguas británicas hacia demasiado pequeña la escuadra patria y que la preponderancia naval británica en el Mediterráneo era excesiva.

FRANCIA

Premio de navegación aérea.—La prensa y el nuevo ministerio.

París 25.—Santos Dumont ganó ayer el premio Deutsch, consistente en 50 mil francos. Esta suma fué ofrecida al aparato que sin el auxilio de gas caminara por lo menos un círculo de un kilómetro, sin caer al suelo.

La prensa seria acoge con benevolencia el nuevo ministerio; la de menos peso trata de crearle obstáculos. Al sin número de periodistas que acudieron á su palacio Clemenceau les manifestó que habría tantos, el día de su caída. Dijo que el gabinete es completamente armonioso, pero que había tantos asuntos que discutir que los ministros no podían acudir hoy á la cámara.

Le Temps llama la atención sobre cuatro ministros de relaciones exteriores que han dimitido ó están á punto de dimitir, y agrega que hoy día la política europea no se halla en condiciones de que un ministro pueda asegurar la amistad ó causar la guerra.

El nombramiento de Mr. Picquart para ministro de la guerra se considera un golpe audaz de Clemenceau. Ha promovido protestas en la prensa reaccionaria y aplausos en la radical.

PERU

Lima 25.—El senado ha sancionado el empréstito de 73 millones

de libras con banqueros alemanes. Sin embargo, debido á dificultades surgidas con la Pemvian Corporation se cree que fracasará.

MARRUECOS

Temores de un ataque á Tánger Tánger 25.—La situación en Arsilja ha causa de haber sido saqueada la casa del bajá. Este lo logró fugarse llegando á esta ciudad medio desnudo. Ransul, creyendo que el sultán ofreció su cabeza al ministro americano, está vendiéndose de la autoridades. En esta ciudad se aumentaron las patrullas por temor á un ataque.

ESTADOS UNIDOS

Cambios en el gabinete.—Visita de Roosevelt á la zona del canal.

Washington 25.—Se anuncian oficialmente los siguientes cambios en el gabinete americano: George B. Cortelyou, actual director de correos, secretario de la tesorería; George von Legenke Meyer, embajador en San Petersburgo, director general de correos; Charles Bonaparte, procurador general; Victor Medcalf, secretario de la armada; Oscar S. Straus, secretario de comercio y obras públicas. Los demás continuarán en sus respectivos puestos. Se comenta mucho el nombramiento de Straus, nacido en Baviera en 1850 y de religión israelita.

Roosevelt visitará la zona del canal de Panamá el 1º de noviembre. A su regreso visitará á Puerto Rico. El Presidente fijó el 29 de noviembre para día de acción gracias.

ESPAÑA

Recepción con motivo del cumpleaños de la reina.—Discurso.

Madrid 25.—La recepción celebrada con motivo del cumpleaños de la reina fué brillante. Asistieron comisiones del congreso, senado, gobierno, empleados y grandes de España. Después se verificó la recepción del cuerpo diplomático. En los alrededores del palacio se agolpó una muchedumbre inmensa.

En su discurso Canalejas hizo votos por la felicidad de la princesa que ha labrado la ventura del rey y conquistado el amor del pueblo. Montero Ríos expresó su adhesión á la monarquía.

Contestando el rey á los discursos, dijo que los hechos demostrarán el cariño de la reina para su nueva patria. Refiriéndose al atentado el día de la boda, dijo que la expresión de sentimiento mitiga el recuerdo del crimen que sublevó las conciencias honradas. Esta noche habrá banquete de gala, de 100 cubiertos.

El consejo de ministros aprobó el preámbulo de la ley de asociaciones.

El gobierno tiene en proyecto la emisión de 350 millones de pesetas en títulos amortizables para la liquidación de la deuda extranjera. Los billetes en circulación serán garantizados con depósitos en oro y plata. Se establecerá el patrón de oro. La quinta parte del sobranete anual se destinará á la amortización de la deuda.

ITALIA

Audiencia del papa Roma, 25.—Mañana serán recibidos en audiencia los peregrinos ingleses.

ALEMANIA

La prensa alemana ataca al primer ministro francés.

Berlín, 25.—La prensa alemana mira con desagrado el advenimiento de Clemenceau al puesto de primer ministro. Los alemanes no le perdonan los artículos que contra ellos escribió cuando era periodista.

La llaman aventurero y amenaza para la paz europea. La cancillería alemana teme que adelante la intimidad anglo-francesa. Los diplomáticos residentes en Berlín dicen que esos ataques lo afianzarán más en el poder.

De Tarrazú

El lunes último, como á medio día, fué lesionado por Emilio Cordero, Cornelio Godínez, quien tiene dos heridas: una en el cráneo y otra en un dedo. El hecho ocurrió en San Lorenzo. Sabemos que los empíricos nombrados al efecto,

# W. STEINWORTH y HNO.

## SURTIDO COMPLETO

para

# pulperías, vinaterías y tiendas

Con motivo del poco local de que disponen actualmente, han dispuesto una gran reducción de precios en todas las mercaderías

Azúcar

Azúcar

dictaminaron que duraba veinticinco días para sanar.

Inconveniente nos pareció el proceder del señor alcalde cantonal, quien extendió orden escrita para el polizonte de esta villa, a fin de que condujera a su despacho por la fuerza pública a don Gerardo Madriz, quien por estar ocupado en su casa de comercio no podía satisfacer el deseo del señor alcalde, que le había discernido el nombramiento de empírico. Pensamos que tales nombramientos no son cargo concebible y que no está obligado nadie que no sea cirujano en sus funciones a prestar esos servicios. Puede ser que estemos errados, pero deseáramos conocer la ley en que se fundó tal disposición para lo de nuestro capote.

Corresponsal

### DE SANTA MARIA

Por serlo de interés le envío las siguientes notas sobre los daños causados por el temporal último en el fértil valle del General.

A media noche del martes 9 del actual empezó a caer una lluvia torrencial, acompañada de fuertes vientos, continuando hasta el jueves siguiente. En la mañana del miércoles la quebrada Grande arrastró gran cantidad de piedras y árboles corpulentos, causando un ruido espantoso y gran alarma en el vecindario de la parte sur y en grave riesgo de perder sus vidas a los que habitan en el terreno comprendido entre la quebrada y el río General.

El río y la quebrada se unieron causando grandes pérdidas en los ganados que por allí pastaban, llevando de arena la tierra preparada para el cultivo de tabaco.

Oportunamente no pereció ahogada ninguna persona.

Corresponsal.

### De Guadalupe

Como se acerca el día de finados, recordamos a la autoridad ordene la limpieza del Cementerio, porque hasta los muertos deben estar temerosos de las víboras que se pasean por aquel montañal.

También debe componerse la calle que conduce a la última mansión, por que está en pésimo estado.

—Sigue mejor, de la grave enfermedad que lo puso al borde del sepulcro, el honrado agricultor don Fernando Montero.

—La acucia que abastece de agua a la población necesita desaterrarla, pues cerca del hospicio de incurables la arena llega casi a nivel de la zanja, derramándose el agua entre las sembraderas y ocasionando perjuicios a los vecinos.

Octubre, 29 de 1906.

Corresponsal

### Servicio de PATRIA

Mañana comenzaremos a publicar un interesante trabajo acerca de lo ocurrido en Heredia entre la Municipalidad y el Consejo de Instrucción Pública, con motivo de la creación de la cátedra de religión cristiana, acordada por la primera y rechazada por la segunda.

—Llamamos la atención del público hacia ese importante documento.

Cosas que dan asco:

Los cobardes que en los periódicos ministeriales insultan anónimamente.

L. M. CASTRO

### DE ALAJUELA

Señor Director de "Patria" Muy señor mío:

Como un deber de equidad y justicia me permito llamar a usted la atención acerca de los datos que suministró su Corresponsal de esta ciudad no son en parte ciertos, al referirse al match de foot ball celebrado en esta ciudad el domingo 14 del corriente. En primer lugar porque la organización del match no se debió a ninguna de las personas nombradas en dicha crónica, mucho menos a mí que como

Juez del juego figuré en dicho match. Debe hacerse justicia a los que organizaron el match, que fueron los jóvenes Roberto Figueredo y Ricardo Fernández, siendo ellos los mejores jugadores.

Actualmente dichos jóvenes trabajan en la organización de un nuevo encuentro el domingo próximo, si el tiempo lo permite.

Suplico a usted la publicación de estas líneas.

De usted atto, y S. S.

JOSE LUIS SOTO.

### intereses personales

#### SERVICIO DE TRENES

#### Ferrocarril de Costa Rica

Para Limón.

Sale de San José, excepto los domingos, a las 7 a. m. y 9 a. m.

Domingos, a las 9 y 35 a. m.

Para Peralta

Los sábados a las 3 p. m.

Para Alajuela

Diario, excepto los domingos, a las 8 y 45 a. m. y 5 p. m.

Sábados, 8 y 45 p. m., 2 p. m., 5 y 10 p. m.

Domingos, 9 y 35 a. m., 5 y 10 p. m.

#### Línea al Pacífico

Para Santo Domingo

Sale de San José todos los días a las 8 y 30 a. m.

Para Cartago

Diario, excepto los domingos, a las 7 a. m., 9 a. m., 11 a. m. y 5 y 10 p. m.

Sábado, a las 7 a. m., 9 a. m., 11 a. m., 3 p. m. y 5 y 10 p. m.

Domingos, 9 y 35 a. m., y 5 y 10 p. m.

#### Banco Anglo Costarricense

90 60 30 3

d/v. d/v. d/v. d/v. V. C.

Londres ..... 109 1/2

N. York ..... 115 1/2

S. Franc. .... 115 1/2

París ..... 109

España ..... 100

Italia ..... 109

Alemania ..... 106

Jamaica ..... 115

#### Banco Comercial de Costa Rica

90 60 30 3

Plazas d/v. d/v. d/v. d/v. V. C.

Londres ..... 108 1/2 111 1/2

N. York ..... 115 1/2 116

S. Franc. .... 115 1/2

N. Orleans ..... 115 1/2

España ..... 108

París ..... 97

Alemania ..... 105 1/2

Jamaica ..... 115

#### Banco de Costa Rica

90 60 30 3

Plazas d/v. d/v. d/v. d/v. V. C.

Londres ..... 109 111

N. York ..... 115 117

S. Franc. .... 115 117

París ..... 108 110 1/2

España ..... 100 102

Italia ..... 108 110 1/2

Alemania ..... 106

#### Vistas para hoy

SALA de Casación.—2 p. m. Alejandro Buchanan v. Osman Phillips Núñez.—Civil.

SALA primera.—No hay.

SALA segunda.—1 p. m. Phillip Acconor.—Hurto.

—2 p. m. Jorge Ayons.—Hurto.

#### Hoteles

Imperial y Anexos.—Día 25. C. Mejer de Tres Ríos, A. G. Warsh de N. Caragua, W. Bradway de Limón, C. W. Bayne de Nacazari, R. H. Mauseand Wife, Nic Miss Carrier, Royie Mobile, M. J. Thomas Bluefrids, Jorge Guier de Cartago, A. Peralta de Grecia.

Internacional.—Día 25. Roberto Agüero de Limón y Enrique Morates.

#### Defunciones

Día 25.—Josefa Navarro Bertora, 50 años, legítima de Benito Navarro y Ca

tarina Bertora.—Distrito del Hospital. Antonio Morás Rodríguez, 27 años, legítimo de Benito Morás y Josefa Rodríguez.—Distrito del Hospital.

### CRONICA

Cronista: Néctor Guevara S.

#### Mañana

A las 9 a. m. en la Sabana, tendrá lugar un gran match de foot ball, del Club Sport Cartaginés, contra el Club Sport Josefino.

Forman el teams del primero y el segundo, respectivamente, las personas siguientes:

Color rojo.

#### JUEZ:

FRAN COX.

Capitán: W. Pirie, J. Ernest, C. Collado, C. Peralta, M. Ulloa, E. Ortiz, B. Wright, R. A. Vaglio, A. Quirós, R. Pacheco, R. Gutiérrez. Color negro y rojo.

Capitán: O. Pinto, E. Brenes, E. Garnier, J. R. Bonilla, R. Pinto, R. Quirós, M. Jiménez, A. Facio, V. Perez, W. Siebe.

#### Congreso

Es un hecho que el Ejecutivo convocará a sesiones para principios de noviembre, al Soberano.

#### Don Gerardo Hernández

ha vuelto al país. Lo saludamos.

#### De Puntarenas

Desastres en Paquera.

El agente de policía de aquella población no había podido enviar hasta ahora el informe de los desastres ocasionados allá, por el consabido temporal del 9 al 11 del presente.

Según este informe, el río se salió de madre, inundando todas las sembraderas y destruyendo el camino carretero.

Las cosechas de Curú todas fueron perdidas, llegando a tal grado la fuerza del huracán, que retorció y quebró algunos árboles de coco, cuya consistencia es proverbial.

En Tambor, por Panica, también se llevó parte del cocal del señor Francisco Sequeira.

Y, en general, se han perdido todos los platanales de Paquera toda, de manera que este año habrá aquí gran carestía de ese pan vegetal.

Y quizás por efecto de las inundaciones se ha desarrollado en Paquera una plaga no comprendida entre las famosas de Egipto—se trata del "yuyo" que, según informe del Agente de Policía, tiene en cama a media población y a la otra media cojeando.

La gobernación ha enviado ya medicinas adecuadas y en suficiente cantidad.

(De "El Pacífico.")

#### Beneficio

El del joven tenor Argüelles se efectuará el jueves próximo con "La Tempestad." No dudamos de que esa noche asistirá a Variedades numerosa concurrencia.

#### Himeneo

Hoy se verificará en Alajuela el matrimonio de la virtuosa señorita Teresa Conejo con el apreciable caballero don José María Zeledón Alvarado. Felicidad interminable deseamos para el nuevo hogar.

#### Regreso

El virtuoso, inteligente é ilustrado sacerdote, canónigo Penitenciario de la santa Iglesia Catedral, don José Vicen. te Salazar, llegó anteayer a su terruño, después de unos cuantos meses que bien empleó en recorrer varios puntos del viejo continente.

Saludámosle muy afectuosamente y deseamos que con el viaje haya recuperado las fuerzas que la práctica de su alto ministerio le consumieron.

#### Bebé

El distinguido caballero alemán don Ernesto Steinworth y su digna esposa, han tenido la dicha de ver aumentado su hogar, con la llegada de un chiquitín, precioso obsequio que les envió el cielo.

Felicitemos a sus padres y deseamos mil felicidades al pequeño.

#### Himeneo

Hoy, al medio día y por la noche, tendrán lugar, respectivamente, la boda del joven don Luis Espinach con la señorita Adela Aragón y, la de don Ramón González con la señorita Adela Truque. Con tal motivo

nuestra sociedad se prepara para gozar.

#### Personales

Para Puntarenas, en vía de negocios, salió ayer el joven don Ricardo Vargas.

—Procedente de Limón se encuentra en esta capital don Roberto Agüero.

#### Ayer

por la tarde llegó a esta capital, de regreso de Estados Unidos, el señor don Rafael Gutiérrez de Pineres, socio de la casa de Miguel Macaya & Compañía.

Lo saludamos.

#### Gira

Nos informan que el Club Diana, formado por distinguidos comerciantes extranjeros, tienen en proyecto una gira a los campos vecinos de San José.

Parece que les acompañarán algunas respetables damas.

#### Aclaración

Equivocadamente dijimos en una correspondencia de Mata Redonda, publicada en el número de antier, que en varios establecimientos de ese barrio adulteraban el aguardiente con alcohol de quemar, no siendo, en esa localidad, sino que se nos dió la noticia que era aquí, en San José. Sería bueno que la respectiva autoridad investigara el asunto.

#### Correo

El lunes a las 8 a. m., se despachará correo, por la vía de New York, para Europa y Estados Unidos.

#### El

joven porteño don Luis Oviedo se encuentra de paseo en esta ciudad, procedente de Puntarenas. Lo saludamos.

#### Divertido

pasamos un rato de la mañana de ayer, viendo en el mercado a los hijos de Marte entregados al dulce jaleo con las Evas que profesan el arte culinario.

Eran unos encantos con y sin espada al cinto, kepis cafés con desbandando hacia un lado y en actitud incapaz de resistir corazón humano.

Las nuevas disposiciones de Policía dictadas con sana intención de mejorar el servicio doméstico, podríamos aplicarlas en este caso, si en la gendarmería no existieran miembros que también padecen del mismo mal.

#### Paseo

Sabemos que algunas distinguidas señoritas vecinas de la Dolorosa, pasarán el día de mañana en un alegre paseo a San Isidro. El entusiasmo que reina entre los paseantes es grande, por lo que no dudamos, las horas pasarán en medio del regocijo y contento.

#### Hago saber

A cualquiera, que haya dicho como lo he oído decir, que para los gastos de mi esposa he ocupado a varias personas, lo desmiento, pues ha sido con mi dinero.

Hago esta aclaración por haber sabido de muchas personas y particularmente del barrio de la Seledad, que yo debo todo, como estoy seguro de no deberle a nadie.

Juana Molina v. de Romero.

#### Ataque

Ayer a las diez a. m., en la oficina de don Joaquín Llinás, don Jesús Mena, vecino de Cartago, fué víctima de un ataque que le hizo caer al suelo perdiendo el conocimiento. Algunas personas levantaron al accidentado, quien vivió momentos después quedando sano y salvo.

#### Antier

se juzgaron en la agencia primera principal de policía, a siete individuos, por causas leves.

#### En que

quedó al fin el uniforme para las alumnas de la escuela anexa al Colegio Superior de Señoritas? Pasó el término señalado por la ley, y éstas no se uniforman como se hizo con las demás de dichos planteles.

#### A LOS NIÑOS POBRES

Les ofreció dar clases gratuitamente de 10 a 50. grado conforme a los Programas Oficiales. Se prefiere a los que tengan algunos conocimientos.

Dirigirse al apartado No. 518.

JULIO CESAR MONTERO CH

#### DE CCASION

Se vende una herramienta de carpintería, en buen estado. En esta oficina se informará.

# Cerveceria

DE

## Richmond

Arreglada ahora al estilo moderno, y bajo la dirección de un maestro cervecero (el único en Centro América) tiene el gusto de ofrecer al público consumidor **CERVEZA BLANCA SENCILLA**, tan cristalina y pura como las importadas, libre de antisépticos nocivos, de Saccharomyces Cerevisia activa, gelatina, ácido tartárico, etc., por consiguiente no puede causar dolor de estómago ni diarrea.

Contiene sólo el 4% de alcohol. Nuestras cervezas se despachan esterilizadas (cocidas después de embotelladas) y como están completamente fermentadas, convienen a aquellas personas de estómago débil.

En cuanto a nuestros refrescos gaseosos, éstos se embotellan con tapones de corcho, por consiguiente no hay contaminación metálica posible.

San José, 4 de setiembre de 1906.

# Fincas

En buenas condiciones se venden dos fincas en montaña y pastos situadas en Piedades de San Ramón. Para informes en San José con el señor don Guillermo Steinworth, y en Atenas con

VIRGILIO ALVARADO.

## LA CONSTANCIA

Gran fábrica de siropes, rompope, gotas amargas, sirope de curazao, especial para componer cocktails. Se garantiza mucho aseo, y prontitud en el despacho.

Todos los artículos que se despachan se garantizan.

Calle 6ª Sur, frente a don Luis Cruz Meza.

## Dr. B. D. Tamayo

Avenida Central

Número 376... (Cuesta de Moras.)

Consultas en la "Botica de París."

De 9 a 11 a. m. y de 2 a 4 p. m.

## La Union del Sur

ALMACEN DE PROVISIONES. Artículos de consumo diario. Licores del país y extranjeros. **ALBERTO VARGAS CALVO**. Apartado No. 281. Calle Central Sur y 10 avenida Este. San José de Costa Rica.

## CAMPOS Y CASTRO

Los señores J. M. Campos y Francisco Castro J., establecidos lately Este del Banco de Costa Rica con un Taller de Sastrería, se ponen a las órdenes de su numerosa clientela y del público en general prometiendo exactitud en las brasque se les encomienden, pues cuentan con honrados y cumplidos oficiales.

S. MILLET ALVARADO

Repara y rectifica toda clase de instrumentos de óptica. Los trabajos pueden verse en la Dirección de Obras Públicas ó en el Observatorio.

## La Lima

Entre San Jose y Cartago

Vendo mi finca "La Lima" situada a 15 minutos de Cartago y constante de más de 700 manzanas. Terreno en los bajos propio para café y caña y en los altos para maíz y papas. Tiene 6 o 300 manzanas de montaña. Puedo vender toda la finca ó por lotes. Los vecinos de "La Unión" tienen hoy oportunidad de hacerse de un buen lote que les provea de leña y de cereales. Entendense los domingos y lunes en Cartago con

1 mes. ZACARIAS GARCIA

## Gran regenerador del cabello

"RHUM QUINA" DEL DOCTOR GERMAIN. Loción muy agradable y remedio eficaz y positivo para quitar la caspa y evitar la caída del cabello. Se vende en la Barbería Española. A un colón el frasco. MARCA REGISTRADA

## LUIS KRUSE

AGENCIAS

SAN JOSÉ.—LIMÓN

Oficina en San José: Avenida Central Este y Calle 3ª Norte, antiguo local de la Tesorería de la Junta de Cuidada

TELEFONO No. 131.—APARTADO No. 509.

Aduana principal.—Teléfono No. 130.

Tip. PATRIA

# Cervecería



Best Stout Porter

LAGER BIER BLANCA  
Y MARCASTRELLA NEGRA

Ingeniero Mateo Albertazzi,  
ARQUITECTO CONSTRUCTOR  
y Constantino Albertazzi, Contratista,

Se hacen cargo de toda clase de trabajos de construcción. Ofrecen además piedra lavada para aceras, gradas, muros, etc. Todo a precios muy baratos. Proyecto y preventivos. Consultas profesionales. En esta oficina se reciben órdenes.

## IMPORTANTE

Estando ya listo nuestro nuevo aserradero [situado en la esquina de la calle 9a. Norte y la Avenida 1a. Este, 100 varas al sur del puente de la Fábrica Nacional] hacemos saber a los constructores y al público en general que estamos preparados para despachar sus órdenes con toda brevedad y exactitud. Podemos aserrar trozos y soleras para cadillos de cualesquiera clases y dimensiones, que sean así como acepillor, machiembarratornear, etc. También compramos trozos y soleras, de buena clase, y estamos dispuestos a aceptar contratos para su provisión. Nuestros precios son moderados y garantizamos a buena ejecución del trabajo. Se reciben órdenes para rajar madera en tamaños especiales.—San José, julio 21 de 1906.—Wolf & Ca. 15 v.

## ALBALINA

POLVOS HIGIENICOS PARA LIMPIAR Y CONSERVAR LOS DIENTES

Preparado en la Botica Francesa.

Para hermostrar y limpiar la dentadura y purificar el aliento. Usada con perseverancia previene las caries y la acumulación de tártaro, impartiendo a los dientes un color blanco brillante y endurece las encías.

## Si quiere usted

Calzado bueno y por módico precio, ocurra á la Zapatería Española de Manuel Escorriola que es sin disputa la mejor casa de este ramo.

Envíelos á todas partes del país,

## LA BARCELONA

Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y viantería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente. Depósito de los afamados "puros" elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachi. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

NUESTROS PUROS SON LEGITIMOS

## LA EDUCACION

Librería y Papelería de MANUEL V. BLANCO

Siempre se encuentra en esta Librería su Escritorio, Utiles Escolares y gran variedad de genes, medallas, rosarios, etc., etc. Partido completo de Artículos de objetos religiosos como imágenes, etc. **¡¡OJO!!** Ya llegó el Cuaderno de Escritura Vertical, por Próspero Calderón, editado por esta Librería.

## Restaurant Central

En esta fecha he comprado ese conocido restaurant, en el ofrezco al público cocina al estilo francés y alemán, atendida por un excelente cocinero. Surtido completo de vinos y licores.—Cuartos y salones reservados.—Se hacen contratos de banquetes. American bar, sandwich, lunch.—Establecimiento abierto toda la noche. **PAOLO DUCHEZ** Ex-administrador del Hotel de Francia en París.

## Aviso importante

A LA LIBRERIA DE  
**J. J. A. MONTEFIO**

Se ha enriquecido con un nuevo surtido de mercaderías, tales como: el famoso papel de música, español; libros en blanco, papel para cartas; E. Gaudier; anatomía y filosofía; recreaciones infantiles, colección de juegos para niños; manual de esgrima; vegetales que curan y vegetales que matan; ortografía y ortología por Marroquín; gramática práctica por Isaza, ídolo de Bello anotada por Cuervo; Anillo Negro; Perlas Negras; Poetas; Campaño ilustrado; diccionario castellano, Julius Simón; manual de filosofía, Cervantes; Don Quijote; Le Sage; Gil Blas; Mosa y Leopard, historia de América, 2 tomos.

Preños sin competencia.  
CONTIGUA AL IMPERIAL HOTEL

## TOMESE NOTA

Un comerciante sin un buen reloj no pueda tener éxito en los negocios; para remediar esta falta acódase á la RELOJERIA de Gregorio Soto

## En la Carpintería

de Enrique Roig

50 varas al Oeste del Mercado

Se hace toda clase de trabajos de carpintería y colchonería á gusto del consumidor, pues cuenta con operarios muy hábiles expresamente. Precios más baratos que nadie

## HOJALATERIA Y FONTANERIA

A mi clientela ofrezco mis servicios en el taller de Idefonso Vega.

**MANUEL CALVO VEGA**

15 veces.

## VENDO

En Santa Ana una finca con casa, manzana y media de caña y el resto para agricultura. El todo tiene 42 manzanas, Valor, C. 3,200. Entenderse con Domingo Montoya R., barbería Siglo XX., San José.

**CARLOS DIAZ B.**

ABOGADO y NOTARIO

Despacha en el bufete del Licenciado don Luis Castro Urefia San José, julio de 1906.

**JADWISIA DE PICADO**

Doctora en Medicina y Cirujía

OFICINA

CONSULTAS

50 varas al Norte de la esquina Noroeste del Mercado.

De 8 á 10 a. m.— y de 1 p. m. á 3 pm

## Brillante negocio

Se vende una finca de 150 hectáreas, que tiene 15,000 palos de hule de 4 á 8 años 50 manzanas de pastos, tiene una casa de habitación en buen estado, posee excelente guas y está situada en Chilamate de Sarapiquí. Para juicio y condiciones, entenderse en San José con el Licenciado don Ernesto Martín ó con el señor don Manuel Velásquez, y en San Rafael de Heredia con **PROSPERO VARCÁS**

1—mes

## Hotel Internacional

Puntarenas

Unico de primera clase en este puerto; el más próximo á la estación del ferrocarril, muelles y aduanas. Cantina bien prevista; servicio esmerado, tanto en el restaurant como en las avitaciones. Administrado personalmente por el propietario, Fernando Magri. Siempre queda á disposición del público en general mi Hotel Central en Alajuela, administrado por mi esposa Mariana de Magri.

## JESUS PRADA

San José, Avenida 12 Este

Fabricante de mandolinas guitarras y bandurrias. Especialidad en instrumentos de conciertos

## ZAPATERIA ARTAVIA

"La Democracia"

Propietario: E. Lamico.

Rebaja de precios!!!

Calzado cosido de C. 10, 4, 9, 50

clavado, " 7, 6, 50

elástico, " 5, 50, 5, 00

Acudir al despacho.—Avenida Central, 50 varas del mercado.—San José.

PIERRE LAMICO

## Un buen negocio

Vendo dos fincas situadas en el barrio de Juanelmas, distrito de Esparta, cantón único de la comarca de Puntarenas, constante la primera de cuarenta y tres manzanas ó sean treinta hectáreas, cinco áreas, veinticinco centímetros y veintiocho decímetros cuadrados, de terreno cultivado de potrero juglbrillo, siete manzanas, veintitres y media manzanas de repasto; dos manzanas de platanar; media manzana de cañal, y diez manzanas de milpear. Dos casas, uno para vivir y otra para troje y setenta cabezas de ganado de cría. La segunda finca consta de treinta manzanas ó sean veinte hectáreas, noventa y seis áreas sesenta y ocho centímetros y ochenta decímetros cuadrados, de terreno cultivado de repastos quince manzanas; y quince manzanas de la montaña, separada ésta, de la primera finca, por el camino de las salinas. Pido por todo, ocho mil colones. El que quiera tratar me encontrará en mi casa, en la primera finca. Esparta, Octubre 10, de 1906.

GREGORIO SOSA

## ERNESTO MARTIN

ABOGADO y NOTARIO

OFICINA: frente al costado Este del Banco de Costa Rica San José, agosto de 1906.

## DESEA VD. ECHAR CARNES?

Toda persona, joven ó de edad avanzada, en cualquier condición de la vida que se halle, y que sea víctima de la

## ANEMIA

ó padecida de Tosos, Resfriados, Tisis, Pulmonía, Bronquitis, Asma ó Escrófula, debería

Tomar la

## OZOMULSION

La Emulsión de Aceite de Hígado de Bacalao por Excelencia. Los médicos eminentes de todas partes la recomiendan en sus familias y en su práctica. Esta es una recomendación que debería inspirar confianza. De venta en todas las farmacias de Costa Rica.

Frasco de Muestra Gratis

dirigiéndose á la

BOTICA FRANCESA, SAN JOSE.

27 de octubre de 1906.

14

pieles? Tales eran las graves cuestiones que esta carta de tan lacónica elocuencia debía plantear. El tuteo, que únicamente se dirige á la Divinidad, revelaba una violencia de pasión que Tiburcio estaba muy lejos de sentir, pero que podía causar el mejor efecto en el alma de la muchacha, puesto que las mujeres hallan siempre más natural la exageración que la verdad.

Gretchen no vaciló un momento en atribuir la paternidad del escrito, al joven de la plaza de Meir; las mujeres no se equivocan nunca en tal materia; poseen una intuición, un olfato maravilloso que suple al trato social y al conocimiento de las pasiones. La más ingenua sabe en ese punto más que don Juan con toda su lista de víctimas.

Hemos pintado á nuestra he-

roína como una niña sencillota, ignorante y casta; debemos, empero, confesar que no sintió la indignación que debe experimentar la mujer que recibe un billete amoroso escrito en dos idiomas que contiene una extravagancia tan formal. Sintió mas bien un estremecimiento de placer, y una ligera nube color de rosa pasó por su rostro. Esta carta era para ella como un diploma de belleza; dábale confianza en sí misma le otorgaba un título: era la primera mirada que había penetrado en su modesta obscuridad; la escasez de sus bienes no la permitía ser muy solicitada. Hasta entonces habíala tenido por una niña; Tiburcio la consagraba de joven; tuvo respecto á ella la gratitud que debe sentir la perla hacia el buzo que la ha descubierto en su grosera concha, bajo el oscuro manto del Océano.

Pasado este primer efecto, experimentó Gretchen una impresión muy familiar á todos aquellos cuya niñez ha sido severamente vigilada, y que jamás han tenido secretos; la carta le pesaba como un bloque de mármol, no sabía qué hacer con ella. Parecía que su aposento no tenía escondrijos bastante oscuros, ni reconditeces bastante impenetrables para sustenerla á las miradas: la puso en el armario, detrás de una pila de ropa blanca, mas al cabo de unos instantes la quitó de allí; la carta centelleaba al través de las portezuelas del mueble, como el microcosmos del doctor Fausto en el agua fuerte de Rembrandt, Gretchen buscó otro refugio más seguro; Bárbara podía tener precisión de servilletas ó de sábanas y topar con ella. Se subió en una silla y colocó la carta sobre el

copete de la cama; el papel la abrasaba las manos como una lámina de hierro candente.—Bárbara entró para arreglar el cuarto. Gretchen, aparentando el aire más tranquilo del mundo, ocupó su sitio de costumbre y volvió á tomar la labor de la víspera; pero á cada paso que Bárbara daba hacia el lecho, sentía zozobras horribles, las arterias silbaban en sus sienes, el cálido sudor de la angustia humedecía su frente; los dedos se le enredaban entre los hilos de la malla y le parecía que una mano invisible atenaceaba su corazón. Antojábasele que Bárbara tenía un aire de suspicacia y de inquietud que no era común en ella.—Al fin salió la vieja, con una cesta al brazo, para ir á la compra.—La pobre Gretchen respiró, volviendo á coger la carta, que guardó en el bolsillo; pero inmediatamente la

cambió de lugar; los crujió del papel espantaban, y se la metió en el pecho, que ahí esconden las mujeres cuanto las sobresalta é inquieta. Un corsé es un arca sin llave, un arsenal completo de flores marchitas, rizos de pelo, medallones y epístolas sentimentales; especie de buzón, por el cual se echa al correo toda la correspondencia del corazón.

Pero ¿por qué no quemaba Gretchen aquel pedacillo de papel que tan vivos terrores lo producían? En primer lugar Gretchen no había experimentado en su vida emoción tan aguda, sentíase asustada y enajenada á un tiempo,—y decididos vosotros ¿por qué se obstinan los amantes en no destruir las cartas que más tarde pueden descubrirlos y perderlos? Porque una carta es un alma visible: es que la pasión ha atravesado con